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川崎市
か わ さき し

外国人市民代表者会議
がいこくじんしみんだいひょうしゃかいぎ

 
（第

だい

7期
き

 第
だい

1年
ねん

 第
だい

4回
かい

 第
だい

1日
にち

） 
議事録
ぎ じ ろ く

 
 

1 日時
に ち じ

 2009（平成
へいせい

21）年
ねん

1月
がつ

25日
にち

（日
にち

） 午後
ご ご

2時
じ

～5時
じ

 
2  場所

ば し ょ

 川崎市国際交流
かわさきしこくさいこうりゅう

センター
せ ん た ー

 
3 出席者

しゅっせきしゃ

 
（1）代表者

だいひょうしゃ

 24名
めい

 
金
きん

 成美
そ ん み

、金
きん

 勇徳
よんどく

、高
こう

 義甲
うぃがぶ

、権
ごん

 純徳
すみのり

、趙
ちょう

 龍済
よんじぇ

、朴
ぱく

 海淑
へ す く

、裵
ぺ

 康徳
か ん ど

、殷
いん

 珊珊
さんさん

、 
姜
きょう

 弘
こう

、金
きん

 蓓
ばい

、張
ちょう

 学峰
がくほう

、古谷
ふ る や

 史子
ふ み こ

、楊
よう

 帆
はん

、髙橋
たかはし

 ロサ
ろ さ

、パラード
ぱ ら ー ど

 ベルフェ
べ る ふ ぇ

、 
中森
なかもり

 ジュリア
じ ゅ り あ

 みどり、石川
いしかわ

 サイルン
さ い る ん

、タオワン
た お わ ん

 キッティチャイ
き っ て ぃ ち ゃ い

、エロック
え ろ っ く

・ハリマー
は り ま ー

 
モッハマド
も っ は ま ど

 アスリ
あ す り

、ユナズ
ゆ な ず

 イサヌル
い さ ぬ る

 アフディ
あ ふ で ぃ

、アディカリ
あ で ぃ か り

 スディープ
す で ぃ ー ぷ

、 
千田
せ ん だ

 マリアナ
ま り あ な

 オアナ
お あ な

、クシュタ
く し ゅ た

 オレナ
お れ な

 
（2）事務局

じ む きょ く

 
小野寺
お の で ら

 室長
しつちょう

、亀田
か め だ

 主幹
しゅかん

、石川
いしかわ

 主幹
しゅかん

、清田
き よ た

 主幹
しゅかん

、 
高村
たかむら

 主幹
しゅかん

、小川
お が わ

 主査
し ゅ さ

、渋谷
し ぶ や

 専門
せんもん

調査員
ちょうさいん

 
4 傍聴

ぼうちょう

者
しゃ

 8人
にん

 
5 会議

か い ぎ

次第
し だ い

（公開
こうかい

） 
（１） 開会

かいかい

 
（２） 事務局

じ む きょ く

説明
せつめい

 
（３） 議事

ぎ じ

 
（４） 報告

ほうこく

事項
じ こ う

 
（５） その他

た

 
（６） 事務

じ む

連絡
れんらく

 
（７） 閉会

へいかい

 
6 議事

ぎ じ

等
とう

の経過
け い か

 
 
【全体会

ぜんたいかい

】 
委員長
いいんちょう

 「初
はじ

めに、まず、明
あ

けましておめでとうございます。今年
こ と し

もよろしくお願
ねが

いします。 
     それでは、2008年度

ね ん ど

の第
だい

4回第
かいだい

1日目
に ち め

の会議
か い ぎ

を始
はじ

める。まず事務局
じ む きょ く

の説明
せつめい

からお願
ねが

いす

る。」 
事務局
じ む きょ く

 「本日
ほんじつ

は、教育委員会
きょういくいいんかい

の総合教育
そうごうきょういく

センタ
せ ん た

ー
ー

の指導主事
し ど う し ゅ じ

をお招
まね

きした。教育文化部会
きょういくぶんかぶかい

の審議
し ん ぎ

に

入
はい

っていただく。今日
き ょ う

の予定
よ て い

は、オープン
お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

の報告
ほうこく

、2009年度
ね ん ど

の会議
か い ぎ

日程
にってい

のお知
しら

らせ、

2008年度
ね ん ど

報告書
ほうこくしょ

について、そしてこれまで提言
ていげん

の取
と

り組
く

み状 況
じょうきょう

の報告
ほうこく

を部会
ぶ か い

審議
し ん ぎ

の前
まえ

に

行
おこな

う。それから、事前
じ ぜ ん

に案内
あんない

した『かながわ医療通訳
いりょうつうやく

セミナ
せ み な

ー
ー

』が昨日
さくじつ

開
ひら

かれ、フィ
ふ ぃ

ー
ー

ルドワ
る ど わ

ー
ー

ク
く

の扱
あつか

いではなかったが、3人
にん

の代表
だいひょう

が参加
さ ん か

した。」 
＜＜オープン

お ー ぷ ん

会議
か い ぎ

の報告
ほうこく

＞＞ 
委員長
いいんちょう

 「オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に関
かん

しては、事前
じ ぜ ん

の広報
こうほう

などを含
ふく

めて多
おお

くの協 力
きょうりょく

、ありがとうございました。

当日
とうじつ

は雨
あめ

にもかかわらず120名
めい

の方
かた

にいらしていただき、成果
せ い か

があったと思
おも

う。部会
ぶ か い

ごとに

まとめが資料
しりょう

になっているので、ぜひ部会
ぶ か い

での検討
けんとう

をよろしくお願
ねが

いする。 
アンケート
あ ん け ー と

とは別
べつ

に、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で何
なに

か気
き

づいたことがあるか。オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に参加
さ ん か

さ

れた一般
いっぱん

の方
かた

の中
なか

には資料
しりょう

の提出
ていしゅつ

をもっと事前
じ ぜ ん

にしてほしかったなど、いろいろ指摘
し て き

があ

った。今回
こんかい

は第
だい

7期
き

の1回目
か い め

のオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

であったので、議論
ぎ ろ ん

のテ
て

ー
ー

マ
ま

を絞
しぼ

らない配
はい

慮
りょ

と
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して、そうした資料
しりょう

の提出
ていしゅつ

を控
ひか

えた。2009年度
ね ん ど

のオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

に関
かん

しては、提言
ていげん

に向
む

けて

的
まと

が絞
しぼ

られてくるで、そういう意味
い み

ではもう少
すこ

し活発
かっぱつ

な意見
い け ん

が出
で

るようなオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

が

できるのではないかと思
おも

う。また、代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

も12年
ねん

を迎
むか

えて、来年
らいねん

以降
い こ う

、第
だい

8期
き

、第
だい

9期
き

と続
つづ

く中
なか

で同
おな

じ形
かたち

ではなくて、もう少
すこ

しいろいろなテ
て

ー
ー

マ
ま

を出
だ

したらどうかという案
あん

も

実行委員会
じっこういいんかい

では出
だ

された。次回
じ か い

はそうしたことも踏
ふ

まえて、提案
ていあん

していければいいと思
おも

う。

それでは、事務局
じ む きょ く

から2009年度
ね ん ど

の会議
か い ぎ

日程
にってい

・報告書
ほうこくしょ

について報告
ほうこく

をお願
ねが

いする。」 
 

 事務局
じ む きょ く

が会議
か い ぎ

日程
にってい

・報告書
ほうこくしょ

について報告
ほうこく

。 
 
＜＜提言

ていげん

の取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

＞＞ 
委員長
いいんちょう

 「続
つづ

いて、市
し

の提言
ていげん

の取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

についての報告
ほうこく

もお願
ねが

いする」 
 
 事務局

じ む きょ く

が、これまでの提言
ていげん

について、市
し

の担当局
たんとうきょく

からの取組状況
とりくみじょうきょう

の回答
かいとう

を報告
ほうこく

。 
 
委員長
いいんちょう

 「これについて何
なに

か不明
ふ め い

な点
てん

、わからない事
こと

はないか。」 
委員
い い ん

  「Ｂとなっているところは、継続的
けいぞくてき

に検討中
けんとうちゅう

なのか、それとも出
で

来
き

ない理
り

由
ゆう

、その回答
かいとう

はな

いのか。」 
事務局
じ む きょ く

 「例
たと

えば、国
くに

に要望
ようぼう

を続
つづ

けているが、国
くに

が改善
かいぜん

されないときには要望
ようぼう

を続
つづ

けていかなければ

いけないということでＢにしている。」 
委員
い い ん

  「こういう理由
り ゆ う

でできないという回答
かいとう

はないのか。」 
事務局
じ む きょ く

 「例
たと

えば、教育
きょういく

では、14～15歳
さい

で日本
に ほ ん

に来
き

た子
こ

どもが中学
ちゅうがく

に編入
へんにゅう

した場合
ば あ い

に、中学
ちゅうがく

3年生
ねんせい

に編入
へんにゅう

するところを中学
ちゅうがく

2年生
ねんせい

に下
さ

げて編
へん

入
にゅう

させ、日本
に ほ ん

での勉強
べんきょう

に追
お

いつくようにして

いるが、1～2年
ねん

で高校受験
こうこうじゅけん

ができるようになるのは難
むず

しいと回答
かいとう

している。」 
委員
い い ん

  「年金
ねんきん

について。帰国時
き こ く じ

の脱退
だったい

一時
い ち じ

金
きん

は、5年
ねん

でも15年
ねん

いても、もらえる金額
きんがく

は同
おな

じであるが。

それは変
か

わらないのか。」 
事務局
じ む きょ く

 「変化
へ ん か

はない、年金
ねんきん

については国
くに

を動
うご

かさなくてはならない。」 
委員
い い ん

  「こちらから要
よう

望
ぼう

し続
つづ

けて、回答
かいとう

を待
ま

つしかない。」 
委員長
いいんちょう

 「ぜひ部会
ぶ か い

でも、また自宅
じ た く

でも再度
さ い ど

読
よ

んでいただきたい。過去
か こ

の提言
ていげん

と取組
とりくみ

状 況
じょうきょう

を踏
ふ

まえて、

再
ふたた

び提言
ていげん

可能
か の う

かなど検討
けんとう

できる思
おも

う。ではこれから部会
ぶ か い

に移
うつ

る。」 
 
【教育

きょういく

文化
ぶ ん か

部会
ぶ か い

】 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「部会
ぶ か い

の審議
し ん ぎ

に入
はい

りたい。本日
ほんじつ

は、川崎市総合教育
かわさきしそうごうきょういく

センタ
せ ん た

ー
ー

で外
がい

国籍
こくせき

の子
こ

どもたちへの支援
し え ん

などを担当
たんとう

している指
し

導
どう

主
しゅ

事
じ

をお招
まね

きした。」 
教育
きょういく

  「子
こ

どもたちのためにいろいろなことを行
おこな

っているが、悩
なや

んでいる部分
ぶ ぶ ん

がある。一緒
いっしょ

に考
かんが

えていきたい。答
こた

えられることは一生懸命答
いっしょうけんめいこた

えていきたい、たくさん質問
しつもん

してほしい。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「このチャンス
ち ゃ ん す

を利用
り よ う

して、教育
きょういく

に関
かん

する質問
しつもん

をどんどん出
だ

してほしい。早速
さっそく

審議
し ん ぎ

に入
はい

るが、

まず事務局
じ む きょ く

に前回
ぜんかい

の会議
か い ぎ

と、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

の教育関係
きょういくかんけい

のまとめをお願
ねが

いする。」 
 
  事務局

じ む きょ く

が、前回
ぜんかい

会議
か い ぎ

のまとめと、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

において出
だ

された意見
い け ん

をまとめたものを報告
ほうこく

。 
 
委員
い い ん

  「夜間中学校
やかんちゅうがっこう

を卒業
そつぎょう

した外国人
がいこくじん

の子
こ

どもが、全日制公立高校
ぜんにちせいこうりつこうこう

を受験
じゅけん

する時
とき

、夜間中学校
やかんちゅうがっこう

を

卒業
そつぎょう

した子
こ

どもには何
なに

か有利
ゆ う り

なところはあるのか。それとも、逆
ぎゃく

に特別
とくべつ

な試験
し け ん

を受
う

けな

ければならないことがあるのか。それとも、全
まった

く一
いっ

緒
しょ

か。」 
教育
きょういく

  「全
まった

く一
いっ

緒
しょ

である。」 
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委員
い い ん

  「神奈川県内
か な が わ け ん な い

の在県外国人特別募集枠
ざいけんがいこくじんとくべつぼしゅうわく

と受検者数
じゅけんしゃすう

および競争率
きょうそうりつ

に対
たい

しての、受検者数
じゅけんしゃすう

は

国籍別
こくせきべつ

に統計
とうけい

を出
だ

してもらうことは可能
か の う

か。」 
事務局
じ む きょ く

 「公表
こうひょう

されているデ
で

ー
ー

タ
た

では国籍別
こくせきべつ

のデータ
で ー た

はなかった。県
けん

に問
と

い合
あ

わせてみる。」 
委員
い い ん

  「教
きょう

育
いく

委
い

員
いん

会
かい

に教
おし

えていただきたい。前回
ぜんかい

出
だ

された意
い

見
けん

に、小中学校
しょうちゅうがっこう

への入学時
にゅうがくじ

に外国
がいこく

に

ル
る

ー
ー

ツ
つ

を持
も

つ子
こ

どもと親
おや

を対象
たいしょう

としたオリエンテ
お り え ん て

ー
ー

ション
し ょ ん

を徹底
てってい

できないかという意見
い け ん

が

あった。現在
げんざい

、川崎市内
かわさきしない

にあるすべての小中学校
しょうちゅうがっこう

ではどういう状態
じょうたい

か。」 
教育
きょういく

  「小学校入学
しょうがっこうにゅうがく

の子
こ

どもたちに対
たい

して。就学案内
しゅうがくあんない

を外国人登録
がいこくじんとうろく

した方
かた

全員
ぜんいん

に、教育委員会
きょういくいいんかい

か

ら多言語
た げ ん ご

で案内
あんない

を出
だ

し、10月
がつ

の就学検査
しゅうがくけんさ

を行
おこな

っている。そこで学校
がっこう

の説明
せつめい

をさせてもらっ

ているが、その説明
せつめい

はあくまでも小学校
しょうがっこう

の説明会
せつめいかい

で、外国
がいこく

につながりのある保護者
ほ ご し ゃ

が日本
に ほ ん

の学校制度
がっこうせいど

を十分
じゅうぶん

に理解
り か い

できるほど丁寧
ていねい

に 行
おこな

えていない。それ以外
い が い

に、幼児教育
ようじきょういく

センター
せ ん た ー

がある。外国
がいこく

につながる人
ひと

たちも声
こえ

をかけて、幼稚園
よ う ちえ ん

にも行
い

っていない子
こ

どもた

ちを集
あつ

めて、4回
かい

から 5回体験入学
かいたいけんにゅうがく

を実施
じ っ し

しているが、なかなか情報
じょうほう

がうまく伝
つた

わってい

ない。ほかには総合教育
そうごうきょういく

センタ
せ ん た

ー
ー

に面接
めんせつ

に来
き

たときに案内
あんない

を少
すこ

しずつやっている。」 
委員
い い ん

  「編入
へんにゅう

する場合
ば あ い

はどういった対応
たいおう

か。」 
教育
きょういく

  「基本的
き ほ んて き

には、総合教育
そうごうきょういく

センタ
せ ん た

ー
ー

で受験
じゅけん

の説明
せつめい

や日本
に ほ ん

の学校
がっこう

の説明
せつめい

を、十分
じゅうぶん

ではないが行
おこな

っている。体操着
た い そう ぎ

だとか基
き

本
ほん

的
てき

な文
ぶん

化
か

の違
ちが

いも伝
つた

えている。しかし、いつ来
こ

られるかわか

らないこと、年齢
ねんれい

も小学校
しょうがっこう

1年生
ねんせい

から学齢
がくれい

を越
こ

えている方
かた

など、ケース
け ー す

は様々
さまざま

である。

現在
げんざい

はそうしたことを踏
ふ

まえて、子
こ

どもを丁寧
ていねい

に見
み

ながら情報
じょうほう

を提供
ていきょう

している状 況
じょうきょう

。ま

た来年度
ら い ねん ど

から区
く

で教育相談
きょういくそうだん

ができるようになる。」 
委員
い い ん

  「国際化
こ く さい か

の中
なか

で、日本国籍
にほんこくせき

を持
も

っている外
がい

国
こく

人
じん

、両親
りょうしん

の一人
ひ と り

が外国人
がいこくじん

という子
こ

どもはとても

多
おお

い。その子
こ

たちにはどんな対応
たいおう

しているのか。小学校
しょうがっこう

に入
はい

るとき、母
はは

親
おや

が説
せつ

明
めい

を聞
き

くが、

日本語
に ほ ん ご

が少
すこ

ししかできない可能性
か の うせ い

は高
たか

い。また子
こ

どもの日本語
に ほ ん ご

能力
のうりょく

に対
たい

して、親
おや

の

日本語能力
にほんごのうりょく

が低
ひく

い場
ば

合
あい

、様
さま

々
ざま

な影
えい

響
きょう

が生
しょう

じる。また母語
ぼ ご

によって、日本語
に ほ ん ご

の習得
しゅうとく

が困難
こんなん

であると、全教科
ぜんきょうか

に渡
わた

って影響
えいきょう

が大
おお

きいと思
おも

う。」 
教育
きょういく

  「とても 難
むずか

しい質
しつ

問
もん

。日本語
に ほ ん ご

の指導
し ど う

に国籍
こくせき

は関係
かんけい

なくて、日本語
に ほ ん ご

が十分
じゅうぶん

ではない子
こ

には

支援
し え ん

している。」 
委員
い い ん

  「確
たし

かであるかわからないが、親
おや

がとても簡単
かんたん

な日本語
に ほ ん ご

しか話
はな

せない場
ば

合
あい

、子
こ

どもは

日常会話
にちじょうかいわ

には問題
もんだい

はないが、とても簡単
かんたん

な言葉
こ と ば

しか話
はな

せず、交
こう

流
りゅう

に問
もん

題
だい

が生
しょう

じる。この

場合
ば あ い

、子
こ

どもに、もっと勉強
べんきょう

させるとか、どんなチェック
ち ぇ っ く

をしているか。」 
教育
きょういく

  「そこまでの支援
し え ん

は十分
じゅうぶん

にできていない。家
いえ

では母
ぼ

語
ご

で過
す

ごす場
ば

合
あい

でも、両親
りょうしん

が少
すこ

しでも

日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

するような姿勢
し せ い

を見
み

せて、家
いえ

で一緒
いっしょ

に勉強
べんきょう

をやってくれる家庭
か て い

と、そういう

ことのない家庭
か て い

がある。仕事
し ご と

が忙
いそが

しくて日本語
に ほ ん ご

を勉強
べんきょう

する時間
じ か ん

もないという。そうする

と子
こ

どもも、日本語
に ほ ん ご

をどうやって勉強
べんきょう

していったらいいのか、家庭
か て い

ですごく悩
なや

んでいる。

学校
がっこう

でも一生懸命
いっしょうけんめい

いろいろな人
ひと

が入
はい

って、サポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

しているが、どういう支援
し え ん

をしている

かは、やはり十分
じゅうぶん

ではないという認識
にんしき

。大
おお

きな問題
もんだい

だと認識
にんしき

しているが、サポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

をする

人
ひと

がなかなかいないという現状
げんじょう

。」 
委員
い い ん

  「日本
に ほ ん

は移民
い み ん

国
こく

ではないから、サポ
さ ぽ

ート
ー と

はかなり少
すく

ない。カナダ
か な だ

では、勉強
べんきょう

ができるレベル
れ べ る

になっているかチェック
ち ぇ っ く

して、できない子
こ

どもは特別
とくべつ

な勉強
べんきょう

をさせる制度
せ い ど

がある。日本
に ほ ん

は、

そのまま学校
がっこう

に入
はい

り結局
けっきょく

、劣等感
れっとうかん

を持
も

つ。子
こ

どもが大
おお

きくなった時
とき

に社会問題
しゃかいもんだい

になる

可能性
か の うせ い

がある。日本
に ほ ん

は制度
せ い ど

から何
なに

か動
うご

きはあるか。」 
教育
きょういく

  「そこに到達
とうたつ

するまでに何
なに

をやっていくかが大切
たいせつ

だと思
おも

う。川崎
かわさき

の場合
ば あ い

、多言語
た げ ん ご

の方
かた

が来
き

て

いて、色々
いろいろ

なところに住
す

み、川
かわ

崎
さき

で活
かつ

躍
やく

しているので、つなぐことが大切
たいせつ

。日本語指導
に ほ ん ご し ど う

を
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できるだけ予算
よ さ ん

をつけて万能
ばんのう

なシステム
し す て む

にしようという発想
はっそう

も大切
たいせつ

だが、それだけはなく

て、例
たと

えば地域
ち い き

にそういう家庭
か て い

を気
き

がついてくれる人
ひと

がいるだとか、学校
がっこう

が声
こえ

をかけて

地域
ち い き

のボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

を集
あつ

めて家庭
か て い

をサポ
さ ぽ

ー
ー

ト
と

するようなところが、小
ちい

さい動
うご

きではあるが、

川崎
かわさき

の中
なか

にある。そうした動
うご

きをつないでいく姿勢
し せ い

が大切
たいせつ

で、その中
なか

で行政
ぎょうせい

がどんどん動
うご

いていくことが川崎
かわさき

らしさではないかと思
おも

う。ふれあい館
かん

や、麻生
あ そ う

パ
ぱ

ー
ー

トナ
と な

ー
ー

シップ
し っ ぷ

、そ

れから外語大
が い ごだ い

の学生
がくせい

が、子
こ

どもたちを一生懸命
いっしょうけんめい

サポート
さ ぽ ー と

している。皆
みな

で声
こえ

を出
だ

し合
あ

いなが

ら働
はたら

きかけていくことが、子
こ

どもたちを支
ささ

えることになるのではないかと思
おも

う。そういう

発想
はっそう

が必要
ひつよう

だと感
かん

じ、つなげることをすごく意識
い し き

して活動
かつどう

している。」 
委員
い い ん

  「小規模
し ょ うき ぼ

な活動
かつどう

や組織
そ し き

など、どのように伝
つた

えているのか。」 
教育
きょういく

  「オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

の時
とき

など様々
さまざま

な場面
ば め ん

で紹介
しょうかい

されおり、リ
り

ー
ー

フレット
ふ れ っ と

を配布
は い ふ

も行
おこな

っている。

しかしながら活動
かつどう

には限界
げんかい

はある。例
たと

えば 100人
にん

の子
こ

どもたちに対応
たいおう

できるような活動
かつどう

に

はなっていない。教育委員会
きょういくいいんかい

の日本語指導
に ほ ん ご し ど う

も 200人
にん

の子
こ

どもたちを年間
ねんかん

でサポート
さ ぽ ー と

してい

るが、やはり限界
げんかい

はある。そうした中
なか

で、みなさんの力
ちから

をつないでいく発想
はっそう

は大切
たいせつ

である。

一生懸命発信
いっしょうけんめいはっしん

しているが、届
とど

かないことは言
い

ってもらいたい。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「この質問
しつもん

はとても現実的
げんじつてき

なもの。これを事務局
じ む きょ く

に資料
しりょう

にしてもらいたい。例
たと

えば情報
じょうほう

ふれ

あい館
かん

、先程
さきほど

の例
れい

、あと麻生区
あ さ お く

、学校
がっこう

で支援
し え ん

をやっている、国籍
こくせき

によらず、勉強
べんきょう

できない

子
こ

は放課後
ほ う か ご

、川崎
かわさき

小
しょう

で 1カ
か

所
しょ

やっている。宮前小
みやまえしょう

の日本語教師
に ほ ん ご き ょ う し

も少
すこ

し対
たい

応
おう

している。現
げん

在
ざい

の情
じょう

報
ほう

を集
あつ

めて、その情報
じょうほう

を考
かんが

えてみたい。情報
じょうほう

をどうやって皆
みな

さんに知
し

らせるか。例
たと

えば窓口
まどぐち

に置
お

くかとか。」 
事務局
じ む きょ く

 「話
はなし

があった地域
ち い き

や、いわゆる区
く

より小
ちい

さな単
たん

位
い

、例
たと

えば小学校
しょうがっこう

の単位
た ん い

で行
おこな

われている

活動
かつどう

をまとめたものを資料
しりょう

として次回
じ か い

報告
ほうこく

する。しかし、地域
ち い き

のことなのでこぼれおちて

しまうケース
け ー す

も考
かんが

えられる、知
し

っている情報
じょうほう

があったら、教
おし

えていただきたい。」 
   
  委員

い い ん

より、何点
なんてん

か日
に

本
ほん

語
ご

指
し

導
どう

等
とう

協
きょう

力
りょく

者
しゃ

派
は

遣
けん

事
じ

業
ぎょう

について質問
しつもん

。 
 
教育
きょういく

  「日本語指導等協力者派遣事業
にほんごしどうとうきょうりょくしゃはけんじぎょう

は今年度
こ ん ねん ど

3,520万円
まんえん

の予算
よ さ ん

で、子
こ

どもたちを支援
し え ん

している。

今年度
こ ん ねん ど

は、去年
きょねん

と比
くら

べると、子
こ

どもたちが 55人
にん

多
おお

く入
はい

ってきた。多
おお

く予
よ

算
さん

をとって、子
こ

ど

もたちを長
なが

く支援
し え ん

したいと考
かんが

えている。他
た

の事業
じぎょう

と異
こと

なり、日本語指導
に ほ ん ご し ど う

が必要
ひつよう

な子
こ

どもた

ちの数
かず

が予測
よ そ く

できないので、子
こ

どもたちの数
かず

が多
おお

い年度
ね ん ど

は迷惑
めいわく

をかけている。協 力 者
きょうりょくしゃ

は

基本的
き ほ んて き

には同
おな

じ方
かた

だが途中
とちゅう

で変
か

わることもある。規模
き ぼ

が大
おお

きいので、協 力 者
きょうりょくしゃ

の家庭
か て い

事情
じじょう

な

ど、いろいろなケ
け

ー
ー

ス
す

があるのでご理解
り か い

いただきたい。それから子
こ

どもと協 力 者
きょうりょくしゃ

の相性
あいしょう

も配慮
はいりょ

しているが、十分
じゅうぶん

ではないこともあると思
おも

う。 
川崎
かわさき

のよさでもあるが、ほかの市町村
しちょうそん

だと同様
どうよう

の協 力 者
きょうりょくしゃ

になるには資格
し か く

がいるが、川崎
かわさき

の

場合
ば あ い

はない。協力者自身
きょうりょくしゃじしん

が国
くに

の事業
じぎょう

に応募
お う ぼ

し研修
けんしゅう

を開
ひら

いている。このように行政主導
ぎょうせいしゅどう

で

はない動
うご

きもみられる。 
基本的
き ほ んて き

には、1対
たい

1 で週
しゅう

2回
かい

・1回
かい

2時間
じ か ん

ということで、本当
ほんとう

に限
かぎ

られた時間
じ か ん

ではある。初
はじ

め

の 1ヵ
か

月
げつ

に集 中
しゅうちゅう

して派遣
は け ん

したい思
おも

いはあるが、どのぐらいの子
こ

どもたちが、いつ来
く

るかと

本当
ほんとう

にわからない状 況
じょうきょう

であるので、柔
じゅう

軟
なん

な対
たい

応
おう

は難
むずか

しい。日本語
に ほ ん ご

の指導
し ど う

に関
かん

しては、

日本語
に ほ ん ご

のマニュアル
ま に ゅ あ る

というのがある。しかしながら、単純
たんじゅん

に日本語
に ほ ん ご

を教
おし

えるということで

はなくて、子
こ

どもたちを温
あたた

かく受
う

け入
い

れて、学校
がっこう

を楽
たの

しんでもらうとところからスタート
す た ー と

している。日本語指導等協力者派遣事業
にほんごしどうとうきょうりょくしゃはけんじぎょう

の「等
とう

」は、心
こころ

といったものを大切
たいせつ

にしていると

いうことである。」 
委員
い い ん

  「学習
がくしゅう

の支援
し え ん

ではなくて、あくまでも言葉
こ と ば

の指導
し ど う

であるのか。」 
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教育
きょういく

  「基本的
き ほ んて き

には言葉
こ と ば

の指導
し ど う

である。初期
し ょ き

の日本語指導
に ほ ん ご し ど う

でやっているが、中学
ちゅうがく

になるとそれだけ

では足
た

りない。学習支援
がくしゅうしえん

も 2年
ねん

やっている子
こ

どももいる。そのような状 況
じょうきょう

。」 
委員
い い ん

  「例
たと

えば協
きょう

力
りょく

者
しゃ

が、子
こ

どもの親
おや

に運動会
うんどうかい

や進学
しんがく

のときの説明
せつめい

などはできないのか。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「協 力 者
きょうりょくしゃ

の日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

等
とう

の「等
とう

」の中
なか

には、翻訳
ほんやく

、通訳
つうやく

も入
はい

っている。学校
がっこう

の卒業式
そつぎょうしき

、

進路
し ん ろ

の説明会
せつめいかい

、運動会
うんどうかい

など、いろいろなサポ
さ ぽ

ート
ー と

をやっている。」 
教育
きょういく

  「協 力 者
きょうりょくしゃ

には、小学生
しょうがくせい

と中学生
ちゅうがくせい

のどちらも担当
たんとう

してもらっている方
かた

もいれば、小学生
しょうがくせい

だ

け担当
たんとう

している方
かた

もいる。いろいろなバリエ
ば り え

ー
ー

ション
し ょ ん

の中
なか

で運営
うんえい

している。母語
ぼ ご

を話
はな

せる

ことと、その国
くに

の制度
せ い ど

を知
し

っていることは大
おお

きいこと、逆
ぎゃく

に日本
に ほ ん

の先生
せんせい

にも協 力 者
きょうりょくしゃ

を通
つう

じて、学
まな

んでほしいところは多
おお

くある。」 
委員
い い ん

  「結局
けっきょく

、教育
きょういく

は行政
ぎょうせい

と学校
がっこう

だけではなくて、親
おや

の責任
せきにん

もある。私
わたし

は、他
た

の都市
と し

で 3年間
ねんかん

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をやっていたが、外国人
がいこくじん

の親
おや

はボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

任
まか

せになりがちである。連絡
れんらく

な

しで、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

ならやってくれるだろうと勝
かっ

手
て

に思
おも

う親
おや

が多
おお

かった。こちらから連絡
れんらく

すると、必
かなら

ず仕事
し ご と

を理由
り ゆ う

にする。外国
がいこく

なので、子
こ

どもだって大変
たいへん

。そういうことも含
ふく

めて、

オ
お

リ
り

エ
え

ン
ん

テ
て

ー
ー

シ
し

ョ
ょ

ン
ん

の重要
じゅうよう

さをもう一度
い ち ど

わかっていただきたい。行政
ぎょうせい

から強
つよ

く親
おや

に伝
つた

えて

ほしい。学校
がっこう

やオリエンテ
お り え ん て

ー
ー

ション
し ょ ん

に興味
きょうみ

がなく仕事
し ご と

、仕事
し ご と

と言
い

って、子
こ

どもに問題
もんだい

が起
お

こったら、いきなり学校
がっこう

がやってくれないのかと言
い

われても学
がっ

校
こう

は困
こま

ると思
おも

う。一度
い ち ど

も

学校
がっこう

に来
き

たことのない親
おや

や、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

のことをわかっていない親
おや

は多
おお

い。この部会
ぶ か い

の

1 つの提言
ていげん

として、小学校
しょうがっこう

、中学校
ちゅうがっこう

、高校
こうこう

、すべてのレベル
れ べ る

でオリエンテ
お り え ん て

ー
ー

ション
し ょ ん

の重
じゅう

要
よう

性
せい

を 行
ぎょう

政
せい

に 訴
うった

えたい。それと同時
ど う じ

に、外国人
がいこくじん

の親
おや

たちにも、もう一度徹底的
いちどてっていてき

に

オリエンテ
お り え ん て

ー
ー

ション
し ょ ん

することを提言
ていげん

に持
も

っていくのがいいのではないかと思
おも

う。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「今
いま

までとは違
ちが

う意
い

見
けん

だが、とても良
よ

い意
い

見
けん

。親
おや

も学校
がっこう

、社会
しゃかい

、家族
か ぞ く

が、教
きょう

育
いく

に関
かか

わるべき。

われわれ外国人
がいこくじん

の親
おや

たちも、 教
きょう

育
いく

に責
せき

任
にん

を持
も

ってほしい。そのためには日本
に ほ ん

の学校
がっこう

の

システム
し す て む

を理解
り か い

するのにオリエンテ
お り え ん て

ーション
ー し ょ ん

は必要
ひつよう

。」 
委員
い い ん

  「私
わたし

もこの意見
い け ん

に同感
どうかん

。日
に

本
ほん

人
じん

のお母
かあ

さんたちは、自
じ

分
ぶん

の子
こ

どもの教
きょう

育
いく

に、責任
せきにん

を持
も

ってい

る。こういう親
おや

たちの自分
じ ぶ ん

の責任感
せきにんかん

を、私
わたし

たちも勉強
べんきょう

しなければならない。」 
 
【社会

しゃかい

生活
せいかつ

部会
ぶ か い

】 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「オープン
オ ー プ ン

会議
か い ぎ

のまとめと多言語
た げ ん ご

社会
しゃかい

リソース
り そ ー す

かながわ（MIC）のセミナー
せ み な ー

の情報
じょうほう

も踏
ふ

まえ

て、議論
ぎ ろ ん

していきたい。」 
 
事務局
じ む きょ く

よりオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

のまとめを報告
ほうこく

。 
 
委員
い い ん

  「横浜
よこはま

のコールセンター
こ ー る せ ん た ー

は、どういったシステム
し す て む

なのか。」 
事務局
じ む きょ く

 「3ヵ
か

国語
こ く ご

の対応
たいおう

で、電話相談
でんわそうだん

を行
おこな

っている。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

  「川崎市
か わ さき し

も、日本語
に ほ ん ご

と英語
え い ご

だけだが『3939・サンキューコール
さ ん き ゅ ー こ ー る

』というのがある。」 
事務局
じ む きょ く

 「サンキューコール
さ ん き ゅ ー こ ー る

の場合
ば あ い

は、担当
たんとう

を紹介
しょうかい

する形
たかち

で相談
そうだん

という形
かたち

ではない。よくある質問
しつもん

に対
たい

してはFAQも用意
よ う い

されていて、簡単
かんたん

なものはコ
こ

ー
ー

ルセンタ
る せ ん た

ー
ー

で回答
かいとう

している。」 
委員
い い ん

  「横浜市
よ こ はま し

のコールセンター
こ ー る せ ん た ー

は、医療関係
いりょうかんけい

とは全
まった

く関
かん

係
けい

ないのか。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「外国人
がいこくじん

にとって、電話
で ん わ

1本
ぽん

で何
なん

でも教
おし

えてくれる窓口
まどぐち

があるのは非常
ひじょう

に助
たす

かる。川崎市
か わ さき し

の

ものは、市政
し せ い

に関
かん

しては一般的
いっぱんてき

に教
おし

えてくれるが、生活
せいかつ

とか悩
なや

みとか市政
し せ い

を離
はな

れた部分
ぶ ぶ ん

で

は弱
よわ

い。外国人
がいこくじん

はいろいろなところにアクセス
あ く せ す

するのが難
むずか

しいので、『ここに電
でん

話
わ

1本
ぽん

す

ればいいよ』とか、『この場所
ば し ょ

に行
い

けばいいよ』というように1つにまとめた窓口
まどぐち

が望
のぞ

まし

い。オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で出
で

た意
い

見
けん

の、代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

の議事録
ぎ じ ろ く

のウェブサイト
う ぇ ぶ さ い と

の更新
こうしん

が遅
おそ

いという
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件
けん

について何
なに

か答
こた

えがあるのか。」 
事務局
じ む きょ く

 「業者
ぎょうしゃ

が全発言
ぜんはつげん

を文章
ぶんしょう

におこし、事務局
じ む きょ く

で議事録
ぎ じ ろ く

を作成
さくせい

し、さらに代表者
だいひょうしゃ

に最終確認
さいしゅうかくにん

して

いただき、インタ
い ん た

ー
ー

ネット
ね っ と

に掲載
けいさい

している。1～2ヶ月
か げ つ

かかってしまう。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「もう少
すこ

し早
はや

くする工夫
く ふ う

が必要
ひつよう

だと思
おも

う。」 
委員
い い ん

  「タガログ
た が ろ ぐ

語
ご

での臨床
りんしょう

翻訳
ほんやく

の本
ほん

がある。フィリピン
ふ ぃ り ぴ ん

人
じん

の大学
だいがく

教授
きょうじゅ

と、日本人
に ほ んじ ん

の医師
い し

が共同
きょうどう

で作成
さくせい

したもの。他
ほか

にも何
なん

ヶ
か

国語
こ く ご

かで臨床
りんしょう

の翻訳集
ほんやくしゅう

がある。見
み

た限
かぎ

りではわかりやすい。

組織
そ し き

ができたら、これは使
つか

えるかもしれない。」 
委員
い い ん

  「これから 考
かんが

えていかなければいけないのが、大学
だいがく

などとの 協 力
きょうりょく

。MICかながわの

セミナー
せ み な ー

で、タイ
た い

人
じん

ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

はタイ
た い

大使館
た い しか ん

とネ
ね

ッ
っ

ト
と

ワ
わ

ー
ー

ク
く

を持
も

っていて、医療情報
いりょうじょうほう

を

在日
ざいにち

のタイ
た い

人
じん

に伝
つた

えると言
い

っていた。この代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

もいろいろ国
こく

の人
ひと

が参加
さ ん か

している。

各国
かっこく

のネットワ
ね っ と わ

ーク
ー く

を作
つく

り、活用
かつよう

していかなければならない。そしてそうしたネットワ
ね っ と わ

ー
ー

ク
く

を他
ほか

へと繋
つな

げていければと思
おも

う。そうすれば1つ1つの言語
げ ん ご

に対
たい

して、これは話
はな

せる人
ひと

が

いないからと捨
す

てていくのではなくて、すくい上
あ

げられるのではないか。そのためには縦
たて

に流
なが

れている情報
じょうほう

を横
よこ

の形
かたち

で交流
こうりゅう

する仕組
し く

みが必要
ひつよう

である。『ずきずき痛
いた

い』とか、『

しくしく痛
いた

い』とか、やはり国
くに

によって異
こと

なる。医療
いりょう

に関
かん

しては、難
むずか

しい言葉
こ と ば

を患者
かんじゃ

さん

に伝
つた

えるのに、どこまでかみ砕
くだ

けばいいのだろうか。やさしい言葉
こ と ば

で言
い

えばいいといって

も、やさしい言葉
こ と ば

では色々
いろいろ

な意味
い み

で解釈
かいしゃく

ができてしまうかもしれない。 
またMICかながわのセミナー

せ み な ー

でも指摘
し て き

されていたが、『医療
いりょう

しか受
う

け付
つ

けない』としなが

らも、やはり生活
せいかつ

の問題
もんだい

などで伝
つた

えられない部分
ぶ ぶ ん

を代弁
だいべん

してほしいという思
おも

いがある。そ

うすると医療
いりょう

にリンク
り ん く

した社会生活全般
しゃかいせいかつぜんぱん

を扱
あつか

う形
かたち

になってくる。1つに絞
しぼ

っていくと、余
あま

り活用性
かつようせい

がないものにもなりかねない。その意味
い み

では、いろいろな国
くに

の人
ひと

から、私
わたし

の国
くに

の

コミュニティ
こ み ゅ に て ぃ

は、このようにして助
たす

け合
あ

っているというケ
け

ー
ー

ス
す

をどんどん出
だ

して、共有
きょうゆう

し

ていかないと意味
い み

がない。我々自体
われわれじたい

が動
うご

かないことには、ここでずっと話
はな

しても実体験
じったいけん

を

伴
ともな

わないことにはどうにもならないと思
おも

う。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「その意味
い み

では、今議論
い ま ぎろ ん

している内容
ないよう

の外国人医療
がいこくじんいりょう

新
しん

システム
し す て む

みたいなものができれば、そ

の各分野
か く ぶん や

の人
ひと

たちが集
あつ

まって言語
げ ん ご

ごとに、もっと掘
ほ

り下
さ

げていけるのだと思
おも

う。将来的
しょうらいてき

に

は通訳
つうやく

の医療専門
いりょうせんもん

システム
し す て む

みたいなものができたり、もっと特化
と っ か

していくのではないかと

思
おも

う。特
とく

に医療
いりょう

というのは非常
ひじょう

に大事
だ い じ

なことで、調
しら

べてないと何
なん

とは言
い

えないが、国
くに

によ

っては、その専門
せんもん

科目
か も く

、専門
せんもん

ソフトウェア
そ ふ と う ぇ あ

があると思
おも

う。そういう各国
かっこく

ごとの、その

システム
し す て む

を用
もち

いられれば、日本語
に ほ ん ご

とタガログ語
た が ろ ぐ ご

、韓国
かんこく

・朝鮮語
ちょうせんご

と日本語
に ほ ん ご

のような専門
せんもん

医療
いりょう

通訳
つうやく

の、そういう翻訳
ほんやく

システム
し す て む

をネット
ね っ と

上
じょう

で用
もち

いられることで、かなり医療通訳
いりょうつうやく

システム
し す て む

には活用
かつよう

できるのではないか。その医療
いりょう

の翻訳
ほんやく

システム
し す て む

も、どんどん人
ひと

が使
つか

うことによっ

て、どんどんよい方向
ほうこう

に変
か

わっていく。」 
委員
い い ん

  「自国民
じ こ くみ ん

を助
たす

けるという大前提
だいぜんてい

ができれば、各国
かっこく

の大使館
た い しか ん

とも協力体制
きょうりょくたいせい

が持
も

てると思
おも

う。例
たと

えば支援
し え ん

金
きん

を出
だ

すとか、この翻訳
ほんやく

ソフト
そ ふ と

をこちらで自
じ

由
ゆう

に使
つか

って良
よ

いとか。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「実際物
じっさいもの

がないのではなく、あちらこちらに散
ち

らばっている。それを統括
とうかつ

して、まとめる

中心的
ちゅうしんてき

な核
かく

になる人
ひと

がいないだけ。まとめられるシステム
し す て む

があればよい。特
とく

にオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

は外国人
がいこくじん

の発言
はつげん

が非常
ひじょう

に多
おお

かったが、私
わたし

たちの思
おも

いとほぼ同
おな

じような内容
ないよう

が出
で

ていた。

高価
こ う か

なサービス
さ ー び す

は使
つか

えない、緊急時
きんきゅうじ

などいつでも使
つか

えること、手
て

に届
とど

きやすいこととか、

私
わたし

たちの議論
ぎ ろ ん

とかみ合
あ

うところが多
おお

い。次
つぎ

に、事務局
じ む きょ く

に前回
ぜんかい

の議論
ぎ ろ ん

のまとめをお願
ねが

いした

い。」 
 
事務局
じ む きょ く

より前回
ぜんかい

の社会生活分科会
しゃかいせいかつぶんかかい

のまとめを報告
ほうこく

。 
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部
ぶ

会長
かいちょう

 「全体会議
ぜんたいかいぎ

でもあったように、MIC医療通訳
いりょうつうやく

セミナ
せ み な

ー
ー

の参加者
さ ん かし ゃ

の話
はなし

を聞
き

いてもらいたい。そ

れぞれの意見
い け ん

、内容
ないよう

、感
かん

じたこと、この会議
か い ぎ

で照
て

らしてどうかを話
はな

してほしい。」 
委員
い い ん

  「感想
かんそう

としては、MICもボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

をベ
べ

ー
ー

ス
す

に運営
うんえい

しているにもかかわらず、医療通訳
いりょうつうやく

の

専門性
せんもんせい

も高
たか

く求
もと

められていた。そうすると、医療通訳者
いりょうつうやくしゃ

に大変
たいへん

な負担
ふ た ん

がかかる。この問題
もんだい

を考
かんが

えていかなければならないと思
おも

った。それと、現在医療
げんざいいりょう

に関
かか

わっている人
ひと

たちに、

医療通訳
いりょうつうやく

の必要性
ひつようせい

や有効性
ゆうこうせい

があるかに対
たい

するアプローチ
あ ぷ ろ ー ち

を、これからどうやっていくかが

大事
だ い じ

な問題
もんだい

であり、1つの課題
か だ い

になっているのではないかと思
おも

った。最近
さいきん

、国際交流協会
こくさいこうりゅうきょうかい

などの相談所
そうだんじょ

にも医療通訳
いりょうつうやく

についてニ
に

ー
ー

ズ
ず

が高
たか

く、研修
けんしゅう

は行
おこな

っているそうだが、それに対
たい

する派遣
は け ん

は伸
の

びてない、コ
こ

ー
ー

ディネ
で ぃ ね

ー
ー

タ
た

ー
ー

の役割
やくわり

を持
も

っている方
かた

がいないからではないか

という話
はなし

があった。私
わたし

も同感
どうかん

で、医療通訳
いりょうつうやく

の派遣
は け ん

も大事
だ い じ

だが、それをつなぐ役割
やくわり

のコ
こ

ー
ー

ディネ
で ぃ ね

ー
ー

タ
た

ー
ー

の育成
いくせい

しなければうまくできないと思
おも

った。」 
委員
い い ん

  「MICに登録
とうろく

している方
かた

は、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

なのかプロ
ぷ ろ

なのか、線引
せ ん び

きがされていないのが、

すごく不安
ふ あ ん

だと言
い

っていた。そこでアメリカ
あ め り か

の例
れい

などいくつか紹介
しょうかい

された。アメリカ
あ め り か

では

『いかなる米
べい

国民
こくみん

も人種
じんしゅ

、皮膚
ひ ふ

の色
いろ

、出身地
しゅっしんち

を理由
り ゆ う

として・・・』という前提
ぜんてい

があるが、

『言葉
こ と ば

が不自由
ふ じ ゆ う

であることを理由
り ゆ う

に医療
いりょう

サ
さ

ー
ー

ビス
び す

の利用
り よ う

において差別
さ べ つ

が生
しょう

じてはならない

』とうたわれている。しかしながら実際
じっさい

に見
み

てみると、十分
じゅうぶん

に対応
たいおう

できている州
しゅう

はあまり

多
おお

くない状 況
じょうきょう

にあるようだ。ただ、アメリカ
あ め り か

では医療通訳者
いりょうつうやくしゃ

がプロ
ぷ ろ

として生計
せいけい

を立
た

てられ

る環境
かんきょう

が整備
せ い び

されている。例
たと

えば、家族
か ぞ く

は自分
じ ぶ ん

の身内
み う ち

に関
かん

して翻訳通訳
ほんやくつうやく

はできないと法律
ほうりつ

で決
き

められている。日本
に ほ ん

では、コ
こ

ー
ー

ディネ
で ぃ ね

ー
ー

タ
た

ー
ー

やコミュニケ
こ み ゅ に け

ーター
ー た ー

と呼
よ

ばれたり、都合
つ ご う

のいい言葉
こ と ば

に解釈
かいしゃく

されているので、そのスタンス
す た ん す

があいまい。あいまいなままであると、

お互
たが

いにとってリスク
り す く

を伴
ともな

っていくのではないか。あと1点
てん

、この部会
ぶ か い

ではインタ
い ん た

ー
ー

ネッ
ね っ

ト
と

を使
つか

った方
ほう

がいいとは言
い

っているが、テレビ
て れ び

画面
が め ん

で、『あなたガン
が ん

です』と通訳
つうやく

する

場合
ば あ い

などの、患者
かんじゃ

の心
こころ

のケア
け あ

などが指摘
し て き

された。」 
事務局
じ む きょ く

 「最初
さいしょ

に、医療通訳
いりょうつうやく

スタッフ
す た っ ふ

、医療通訳
いりょうつうやく

をしている人
ひと

たちからの聞
き

き取
と

り調
ちょう

査
さ

の結果
け っ か

報告
ほうこく

が

あり、それについて、ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

、アマチュア
あ ま ち ゅ あ

、プロ
ぷ ろ

など様々
さまざま

な通訳者
つうやくしゃ

が、意識
い し き

の中
なか

で

迷
まよ

いが生
しょう

じているという話
はなし

だった。それから、あと2つ報告
ほうこく

があり、例
たと

えばスイス
す い す

など、

それぞれの国
くに

の医療通訳制度
いりょうつうやくせいど

がどういった扱
あつか

いになっているか説明
せつめい

が一部
い ち ぶ

入
はい

った。最後
さ い ご

に、

日本
に ほ ん

の医療通訳最新事情
いりょうつうやくさいしんじじょう

という話
はなし

が出
で

て、行政
ぎょうせい

側
がわ

からすると公立
こうりつ

病院
びょういん

では、私立病院
しりつびょういん

が

採算性
さいさんせい

がとれず返上
へんじょう

する部分
ぶ ぶ ん

でもやらなければいけない。一方
いっぽう

では市民全体
しみんぜんたい

から集
あつ

めた

税金
ぜいきん

を赤字
あ か じ

を抱
かか

える病院
びょういん

に投入
とうにゅう

するとことに対
たい

して国
くに

も締
し

めつけを行
おこな

っている。採算
さいさん

が

とれない病院
びょういん

というのは、即刻
そっこく

切
き

り離
はな

すような厳
きび

しい中
なか

で、公立病院
こうりつびょういん

がやはり収益
しゅうえき

を考
かんが

えて動
うご

かざるを得
え

ない状 況
じょうきょう

を聞
き

いている。医療通訳
いりょうつうやく

のMIC側
がわ

からも、そのようなことを

考
かんが

えるようになって、医療通訳
いりょうつうやく

もなかなか受
う

け入
い

れてもらえなくなってきているという話
はなし

があった。」 
委員
い い ん

  「今後
こ ん ご

、MICはどのように変化
へ ん か

していくのか、現場
げ ん ば

の人
ひと

たちがどのように改善
かいぜん

していこうと

思
おも

っているのか。その方向性
ほうこうせい

についての話
はなし

があれば、われわれの提言
ていげん

の参考
さんこう

にしたい。」 
委員
い い ん

  「個人的
こ じ んて き

なことだが、委員
い い ん

の方
かた

に先
さき

ほどお子
こ

さん生
う

まれたと聞
き

いた。」 
委員
い い ん

  「川崎
かわさき

ではないが、子
こ

どもが生
う

まれた。」 
委員
い い ん

  「あちらに奥
おく

さん連
つ

れて行
い

き来
き

して、経験
けいけん

した事
こと

で、病院
びょういん

がこうだったら良
よ

かった事
こと

などが

あれば、聞
き

きたい。奥
おく

さんは日本語
に ほ ん ご

を話
はな

せるのか。」 
委員
い い ん

  「話
はな

せない。私
わたし

がいないと健診
けんしん

もできない。研修
けんしゅう

の仕事
し ご と

で、私
わたし

は平日
へいじつ

、病院
びょういん

には行
い

けなか

った。土曜日
ど よ う び

か日曜日
に ち よう び

に受
う

け入
い

れてくれる病院
びょういん

を探
さが

すのが結構
けっこう

大変
たいへん

だった。ご存
ぞん

じだと思
おも
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うが、日本
に ほ ん

の産婦人科
さ ん ふ じ ん か

はとても不足
ふ そ く

している、健診
けんしん

のみの病
びょう

院
いん

を探
さが

すのも、英語
え い ご

ができる

医師
い し

を探
さが

すのも難
むずか

しかった。結局
けっきょく

、運
うん

が良
よ

かったのか、土曜日
ど よ う び

やっている病院
びょういん

が見
み

つか

り、連
つ

れて行
い

った。実際
じっさい

の出産
しゅっさん

のときも結構
けっこう

問題
もんだい

があった。妻
つま

は、日本語
に ほ ん ご

はできないが、

医師
い し

なので、向
む

こうも安心
あんしん

して、片言
かたこと

の英語
え い ご

で説明
せつめい

して、安心
あんしん

して出産
しゅっさん

できた。あと、

母国
ぼ こ く

では入院
にゅういん

すると家族
か ぞ く

はいつでも病院
びょういん

に行
い

ってもいいのだが、見
み

舞
ま

いの時間
じ か ん

、面会
めんかい

の

時間
じ か ん

しか会
あ

えない。妻
つま

にとっては不安
ふ あ ん

であったと思
おも

う。毎日
まいにち

いろいろ健
けん

診
しん

などがあるが、

そのときも『日本語
に ほ ん ご

ができないから英語
え い ご

で』と彼
かの

女
じょ

が言
い

っていて、英語
え い ご

でやりとりできた

が、それは、彼女
かのじょ

が医者
い し ゃ

だからで、普通
ふ つ う

の人
ひと

だとどうだろうなと考
かんが

えてしまう。」 
委員
い い ん

  「土曜日
ど よ う び

に診察
しんさつ

可能
か の う

で、英語
え い ご

を話
はな

す先生
せんせい

をどうやって探
さが

したのか。」 
委員
い い ん

  「私
わたし

は日本語
に ほ ん ご

が出来
で き

るのでネット
ね っ と

で探
さが

した。あと向
む

こうの区
く

役所
やくしょ

にも行
い

って、土曜日
ど よ う び

やって

くれる産婦人科
さ ん ふ じ ん か

はどういうところか説明
せつめい

を受
う

けたが、日本語
に ほ ん ご

できない人
ひと

には難
むずか

しく、探
さが

せ

ないかもしれない。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「1つの問題点
もんだいてん

が出
で

た。日本語
に ほ ん ご

がわからない患者
かんじゃ

の場合
ば あ い

、治療
ちりょう

や、健
けん

診
しん

だけではなく、入院
にゅういん

したときも通訳
つうやく

はいる。一般
いっぱん

の人
ひと

は、家族
か ぞ く

でも誰
だれ

でも面会
めんかい

できない時間
じ か ん

があるとしても、

家族
か ぞ く

であり通訳
つうやく

の立場
た ち ば

。家族以前
か ぞ く い ぜ ん

に通訳
つうやく

として入
い

れてもらえる柔軟性
じゅうなんせい

をとればいいことだ

と思
おも

う。」 
委員
い い ん

  「身内
み う ち

が川崎
かわさき

でくも膜下出血
まくかしゅっけつ

になったが、なかなか受
う

け入
い

れ先
さき

がなくて、結局
けっきょく

、横浜
よこはま

の病院
びょういん

に入
はい

った。そして、緊急
きんきゅう

に手術
しゅじゅつ

となり、担当医師
た ん と う い し

が2つの方法
ほうほう

について、詳
くわ

しく説明
せつめい

する

必要
ひつよう

が生
しょう

じた。最初
さいしょ

に『日本語
に ほ ん ご

は十分
じゅうぶん

に理解
り か い

できるか』と質問
しつもん

されたが、なかなか答
こた

え

られない。専門的
せんもんてき

な日本語
に ほ ん ご

が理解
り か い

できるかわからない。逆
ぎゃく

に『この病院
びょういん

に、英語
え い ご

ができ

る通
つう

訳者
やくしゃ

か、先生
せんせい

がいるか』と質問
しつもん

したが、答
こた

えはあいまいだった。でも判断
はんだん

する必要
ひつよう

が

あったので、自分
じ ぶ ん

ができる範囲
は ん い

の日本語
に ほ ん ご

で説明
せつめい

を受
う

けて、それをみんなに通訳
つうやく

することに

した。医師
い し

が本当
ほんとう

に優
やさ

しかったので、英語
え い ご

まじりの日本語
に ほ ん ご

で説明
せつめい

してくれてなんとかなっ

た。医療
いりょう

の場
ば

では不安
ふ あ ん

な時
とき

がかなりある。日本語
に ほ ん ご

が理解
り か い

できても、何
なん

となく不安
ふ あ ん

。」 
委員
い い ん

  「医療
いりょう

と別
べつ

の話題
わ だ い

をしたい。ご存知
ぞ ん じ

のように世界経済
せかいけいざい

が不景気
ふ け い き

でリストラ
り す と ら

が行
おこな

われている。

私
わたし

の会社
かいしゃ

は派遣
は け ん

会社
がいしゃ

で、社員
しゃいん

は50％がリストラ
り す と ら

された。ハロ
は ろ

ーワーク
ー わ ー く

へ行
い

くと、日本語
に ほ ん ご

の

通訳
つうやく

問題
もんだい

も生
しょう

じる。だから、医療
いりょう

、病院
びょういん

だけではなくて、市
し

役所
やくしょ

、ハロ
は ろ

ー
ー

ワ
わ

ー
ー

ク
く

も通訳
つうやく

が

とても必要
ひつよう

だと思
おも

っている。困
こま

る人
ひと

はたくさんいる。やはり医療問題
いりょうもんだい

も話
はなし

をしたいが、も

し時間
じ か ん

があればその事
こと

も話
はな

したい。だから、市役所
し や くし ょ

の看板
かんばん

の下
した

に英語
え い ご

を書
か

いてある文字
も じ

を

大
おお

きくしてほしいのと、英語
え い ご

のできるハロ
は ろ

ー
ー

ワーク
わ ー く

の職員
しょくいん

も必要
ひつよう

。」 
委員
い い ん

  「ハロ
は ろ

ー
ー

ワ
わ

ー
ー

ク
く

に日本語
に ほ ん ご

ができない友達
ともだち

を、何度
な ん ど

か連
つ

れて行
い

った。大
おお

きなハローワーク
は ろ ー わ ー く

では、

いろいろな言語
げ ん ご

で対応
たいおう

できる職員
しょくいん

がいる。」 
委員
い い ん

  「ハロ
は ろ

ー
ー

ワ
わ

ー
ー

ク
く

はパソコン
ぱ そ こ ん

がたくさん置
お

いてある。使
つか

い方
かた

さえもわからないから、外国人
がいこくじん

は、

とっても不安
ふ あ ん

。」 
委員
い い ん

  「以前
い ぜ ん

、区役所
く や くし ょ

の件
けん

でも話
はな

したが、外国人
がいこくじん

が用
よう

のあるは外国人登録
がいこくじんとうろく

の窓口
まどぐち

だけでいいという

発想
はっそう

が役所側
やくしょがわ

にあった。子
こ

どもを育
そだ

てている人
ひと

にとっては児童手当
じ ど う て あ て

をもらわなければいけ

ない。車
くるま

を持
も

っていれば車
しゃ

検
けん

を取
と

る必要
ひつよう

があり、ナンバ
な ん ば

ー
ー

プレ
ぷ れ

ート
ー と

も必要
ひつよう

である。他
ほか

にも

いろいろある。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「指摘
し て き

されたように、すべての問題
もんだい

は、日本
に ほ ん

では日本語
に ほ ん ご

が話
はな

せる日本人
に ほ んじ ん

しかいないという

発想
はっそう

から始
はじ

まる。日本
に ほ ん

にいても日本語
に ほ ん ご

を話
はな

せない、日本国籍
にほんこくせき

でも日本語
に ほ ん ご

を話
はな

せない人
ひと

がい

る。日本
に ほ ん

・日本人
に ほ んじ ん

・日本語
に ほ ん ご

、3つを全部満
ぜ ん ぶ み

たせない人
ひと

もたくさんいる。その発想
はっそう

が全
まった

くな

いから問
もん

題
だい

が生
しょう

じる。特
とく

にハローワーク
は ろ ー わ ー く

は、日本語
に ほ ん ご

が話
はな

せないと仕事
し ご と

がないという前提
ぜんてい

。

実際
じっさい

は現場
げ ん ば

のきつい仕事
し ご と

は、言葉
こ と ば

の通
つう

じない外国人
がいこくじん

が担
にな

っている。もう少
すこ

し優
やさ

しく、広
ひろ

く
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視野
し や

に入
い

れた方
ほう

がいいのではないか。」 
事務局
じ む きょ く

 「代表者会議
だ い ひ ょ う し ゃ

サイト
さ い と

を開
あ

けると、派遣切
は け ん ぎ

りされた外国人
がいこくじん

の方
かた

に対
たい

して相談窓口
そうだんまどぐち

を紹介
しょうかい

してい

る多言語資料
た げ ん ご し り ょ う

を掲載
けいさい

している。ル
る

ビ
び

付
つ

きの日
に

本
ほん

語
ご

と、ポルトガル
ぽ る と が る

語
ご

とスペイン語
す ぺ い ん ご

である。

自動車業界
じどうしゃぎょうかい

からの大
たい

量
りょう

の解雇
か い こ

に対
たい

して、その地域
ち い き

都市
と し

の市長
しちょう

らが国
くに

に緊急
きんきゅう

の申
もう

し立
た

てを

行
おこな

った。それに対
たい

する厚
こう

生
せい

労
ろう

働
どう

省
しょう

の動
うご

きで、そうした多言語資料
た げ ん ご し り ょ う

が作
つく

られた。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「先
さき

ほど述
の

べたが外国人
がいこくじん

がいるという想定
そうてい

がないことから問題
もんだい

が発生
はっせい

することが非常
ひじょう

に多
おお

い。

医療通訳
いりょうつうやく

のことをもう少
すこ

し詰
つ

めたい。MICの方向性
ほうこうせい

について、資料
しりょう

を見
み

てそれぞれ考
かんが

えて

いただきたい。MICは、われわれにとって羅針盤
ら し んば ん

でありモデル
も で る

であることは事実
じ じ つ

。これか

らMICがどうなっていくか注目
ちゅうもく

し、検討
けんとう

していきたい。いくつか問題
もんだい

や課題
か だ い

が投
な

げられた

ままであるので、医療
いりょう

通訳
つうやく

のこと、オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

と前回
ぜんかい

のことをプラス
ぷ ら す

して進
すす

めたい。」 
委員
い い ん

  「医療
いりょう

の通訳
つうやく

の関係
かんけい

で、思
おも

いついたが。多言語
た げ ん ご

のATMのような多言語対応
た げ ん ご た い お う

の診察
しんさつ

予約
よ や く

の機械
き か い

を各病院
かくびょういん

に設置
せ っ ち

をしたらどうか。緊急
きんきゅう

の場合
ば あ い

はどうしたらいいかは、想像
そうぞう

がつかないが。

」 
委員
い い ん

  「難
むずか

しいかもしれないが、受付
うけつけ

だけでなく検診
けんしん

の予約
よ や く

など、それだけでもいろいろなことが

兼務
け ん む

できれば、いいなと思
おも

う。」 
委員
い い ん

  「初
はじ

めての歯科
し か

医院
い い ん

へ行
い

ったが、書
か

かなければならない書類
しょるい

が多
おお

い。『妊娠
にんしん

しているか』『

アレルギー
あ れ る ぎ ー

があるか』全部
ぜ ん ぶ

日本語
に ほ ん ご

で、英語
え い ご

も書
か

いていなかった。」 
委員
い い ん

  「歯科
し か

診療
しんりょう

について、元代表者
もとだいひょうしゃ

と話
はな

したことなのだが、川崎
かわさき

に限
かぎ

っては、通訳
つうやく

の要望
ようぼう

などは

ないようだ。ニ
に

ーズ
ー ず

がないところに、通訳
つうやく

のスタンバイ
す た ん ば い

はできないということ。外
がい

国
こく

人
じん

が

来
き

ても、口
くち

を開
あ

けてレントゲン
れ ん と げ ん

を撮
と

るなりするだけだから、英語
え い ご

が多少
たしょう

わかればそれで

十分
じゅうぶん

。わざわざ通訳
つうやく

を入
い

れてという作業
さぎょう

はないという話
はなし

。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「救 急 車
きゅうきゅうしゃ

の件
けん

もそうだったが、患者
かんじゃ

の精神的
せいしんてき

な問題
もんだい

を抜
ぬ

きにして考
かんが

えると、医師
い し

は診察
しんさつ

す

ればわかる、言葉
こ と ば

の問題
もんだい

はないと、はっきり言
い

っている。ただし、それは医師
い し

の立場
た ち ば

の

問題
もんだい

であって、受
う

ける側
がわ

の立場
た ち ば

は反映
はんえい

されてない。受
う

ける側
がわ

は精
せい

神
しん

的
てき

、身体的
しんたいたき

、両方
りょうほう

を

クリア
く り あ

したいと思
おも

う。医療
いりょう

通訳
つうやく

も、実務的
じ つ むて き

な問題
もんだい

と精神的
せいしんてき

な問題
もんだい

、そのバランス
ば ら ん す

を取
と

りな

がら、できるようなシステム
し す て む

をつくっていけたら理想的
り そ うて き

かと思
おも

う。次回
じ か い

にもう少
すこ

しこれを

掘
ほ

り下
さ

げた内容
ないよう

でまとめて、次
つぎ

のテ
て

ー
ー

マ
ま

を考
かんが

えていきたい。MICとかわさきくコ
こ

ミュニケ
み ゅ に け

ー
ー

ションボランティア
し ょ ん ぼ ら ん て ぃ あ

（CVK）の予定
よ て い

は決
き

まったのか。」 
事務局
じ む きょ く

 「次回
じ か い

、CVKの方
かた

に来
き

てもらい、直接話
ちょくせつはな

しを伺
うかが

えるように用意
よ う い

した。」 
部
ぶ

会長
かいちょう

 「時間
じ か ん

は後日
ご じ つ

、郵送
ゆうそう

か何
なに

かの形
かたち

で知
し

らせてもらう。では、CVKとMICの話
はなし

から、具体的
ぐ た いて き

な

思
おも

いを語
かた

れる時間
じ か ん

が実際
じっさい

に来
く

ると思
おも

うので、次回
じ か い

にまた続
つづ

けて議論
ぎ ろ ん

したいと思
おも

う。今日
き ょ う

は

ここまでにする。」 
 

【全体会
ぜんたいかい

】 
＜＜ 教育文化部会

きょういくぶんかぶかい

より報告
ほうこく

 ＞＞  
委員
い い ん

  「教育文化部会
きょういくぶんかぶかい

はレジュメ
れ じ ゅ め

に沿
そ

って、11月
がつ

16日部会
に ち ぶか い

の内容確認
ないようかくにん

とオ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で出
だ

された

意見
い け ん

の確
かく

認
にん

を 行
おこな

った。その上
うえ

で、11月
がつ

16日会議
に ち かい ぎ

で出
だ

された意見
い け ん

の中
なか

で、高校
こうこう

の問題
もんだい

と

小中学校
しょうちゅうがっこう

の日本語指導
に ほ ん ご し ど う

について討議
と う ぎ

を行
おこな

った。主
おも

に日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

についての討議
と う ぎ

がなされ

て、日本語
に ほ ん ご

指導
し ど う

における小 中
しょうちゅう

学校
がっこう

のサポート
さ ぽ ー と

状 況
じょうきょう

・情報
じょうほう

をもっと充実
じゅうじつ

して、提供
ていきょう

して

ほしいという意見
い け ん

がだされた。また、入学時
にゅうがくどき

などにオリエンテ
お り え ん て

ー
ー

ション
し ょ ん

を徹底
てってい

していくこ

とを提言
ていげん

として入
い

れたいという意見
い け ん

がだされた。外国人
がいこくじん

の親
おや

の場合
ば あ い

、学校
がっこう

の上履
う わ ば

きや体操
たいそう

着
ぎ

など日常
にちじょう

の習慣
しゅうかん

のことから、進学
しんがく

を踏
ふ

まえた子
こ

どもの子育
こ そ だ

てなど、わからないことが多
おお

い、先生
せんせい

や教育
きょういく

委員会
い い んか い

だけではなく、行政
ぎょうせい

にも理解
り か い

していただき、オリエンテーション
お り え ん て ー し ょ ん

を
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重視
じゅうし

していただきたい。」 
 
＜＜ 社会生活部会

しゃかいせいかつぶかい

より報告
ほうこく

 ＞＞  
委員
い い ん

  「オ
お

ー
ー

プン
ぷ ん

会議
か い ぎ

で出
だ

された意見
い け ん

を検討
けんとう

と前回
ぜんかい

の議論
ぎ ろ ん

を振
ふ

り返
かえ

った上
うえ

で、MICかながわの

セミナ
せ み な

ー
ー

に参加
さ ん か

した委員
い い ん

の感想
かんそう

を聞
き

いた。ボランティア
ぼ ら ん て ぃ あ

の責任
せきにん

の問題
もんだい

、他国
た こ く

のケース
け ー す

など

貴重
きちょう

な情報
じょうほう

があった。審議
し ん ぎ

では、日本語
に ほ ん ご

ができない入院患者
にゅういんかんじゃ

のために面会時間外
めんかいじかんがい

でも

医療現場
いりょうげんば

への通訳者
つうやくしゃ

が派遣
は け ん

できればよいという意見
い け ん

があった。そして派遣切
は け ん ぎ

りが問題
もんだい

にな

っているが、ハロ
は ろ

ーワーク
ー わ ー く

で英語
え い ご

など外国語
が い こく ご

に対応
たいおう

出来
で き

る職員
しょくいん

を置
お

いてほしいという意見
い け ん

があった。次回
じ か い

の進
すす

め方
かた

としては、かわさきくコミュニケーションボランティア
こ み ゅ に け ー し ょ ん ぼ ら ん て ぃ あ

（CVK）

を招いて、さまざまな意見
い け ん

や質問
しつもん

をして検討
けんとう

していく方針
ほうしん

。」 
委員長
いいんちょう

 「何
なに

かあるか。ないようなので、部会
ぶ か い

の報告
ほうこく

は以上
いじょう

で終
お

わりたい。」 
事務局
じ む きょ く

 「社会生活部会
しゃかいせいかつぶかい

で医療通訳
いりょうつうやく

や医療支援
いりょうしえん

をしている団体
だんたい

CVKに来
き

てもらって話
はなし

を聞
き

きたいと

前々
まえまえ

から出
で

ていた。それをフィ
ふ ぃ

ー
ー

ルドワ
る ど わ

ー
ー

ク
く

の一環
いっかん

として行
おこな

えたらということで、次回
じ か い

2
月
がつ

の会議
か い ぎ

にCVKを招
まね

いて話
はなし

を伺
うかが

う。時間
じ か ん

などについては後日
ご じ つ

連絡
れんらく

する。」 
 
＜＜各実行

かくじっこう

委員会
い い んか い

の報告
ほうこく

＞＞ 
 多文化

た ぶ ん か

フェスタ
ふ ぇ す た

実行
じっこう

委員会
い い んか い

、市民
し み ん

祭り
ま つ り

実行
じっこう

委員会
い い んか い

、ニュ
に ゅ

ー
ー

ズレタ
ず れ た

ー
ー

実行
じっこう

委員会
い い んか い

から報告
ほうこく

。 
 
＜＜各審

かくしん

議員
ぎ い ん

からの報告
ほうこく

＞＞ 
 川崎市

か わ さき し

青少年
せいしょうねん

問題
もんだい

協
きょう

議会
ぎ か い

、かわさき市民
し み ん

活動
かつどう

センター
せ ん た ー

評議会
ひょうぎかい

、 
2009年川崎市

ねんかわさきし

成人式
せいじんしき

の企画
き か く

実施
じ っ し

委員会
い い んか い

の報告
ほうこく

。 
 
委員長
いいんちょう

 「各実行
かくじっこう

委員会
い い んか い

および、各審議員
かくしんぎいん

の報告
ほうこく

ありがとうございました。次回
じ か い

の代表者会議
だいひょうしゃかいぎ

は2月
がつ

22
日
にち

。それでは閉会
へいかい

する。」 


